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A TIEMPO.MX 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIÁN GUTIÉRREZ 
 
 SILVANO AUREOLES Y SU ESTRATEGIA 
Estoy seguro que alcanzará candidaturas y cargos públicos en 2024 para él y para su 
equipo de colaboradores más cercano 
El exgobernador de Michoacán es un viejo lobo de mar y sabe pelear contiendas 
electorales, internas y externas, y si bien en este momento no tiene fuerza en la alianza 
PAN, PRI, PRD, estoy seguro que alcanzará candidaturas y cargos públicos en 2024 para 
él y para su equipo de colaboradores más cercano. 
En realidad su campaña actual ha tomado fuerza al interior del PRD, y es solo aquí en 
donde lo hace, porque en la alianza, tanto el PRD como Silvano Aureoles pesan muy 
poco. 
Es más, el PRD en este momento es un lastre para Silvano, pero el exgobernador 
michoacano no lo dejará porque es parte de su estrategia. Él y su gente saben que 
necesitan apropiarse por completo de este partido y/o algún otro para tener acceso a las 
candidaturas y cargos. De ahí su insistencia en caminar haciendo campaña rumbo al 
cambio de dirigencia nacional y la contienda presidencial en 2024. 
Y digo que su partido y el propio Silvano no pesan en estos momentos en la 
alianza, porque Morena los dejó sumamente debilitados, lo mismo que sus propios errores 
de avasallamiento. 
Durante todo su sexenio Silvano arrebató todo para él y para los suyos y varios que lo 
siguieron años atrás decidieron abandonarlo. Hoy esos mismos políticos están ya en 
Morena y se encargaron de dejar famélico al PRD de Michoacán. 
Sin embargo, a nivel nacional esta circunstancia de debilidad le ayuda. El PRD como 
Partido nacional está muy débil y esto hace que Silvano tenga la oportunidad de 
apropiárselo. El dique más fuerte para Silvano es Jesús Zambrano, dirigente nacional 
actual que no quiere al de Michoacán, pero con toda seguridad el exgobernador terminará 
imponiéndosele, porque es más gallo Silvano que Zambrano. 
¿Qué le resta por hacer entonces? Silvano Aureoles quedó muy disminuido con el 
anuncio de la alianza PAN, PRI, PRD para las elecciones de este año, pero no me parece 
que esté muerto. 
Silvano es muy zorro, sabe jugar y apostar, tiene huevos. Por ello, ahora ha virado su 
narrativa hacia la “importancia de la sociedad civil”, y aquí se estacionará por algún 
tiempo. 
Silvano sabe que como PRD no tiene mayor fuerza; el Partido no tiene estructura fuerte y 
lo que tienen como estructura es demasiado pequeña. 
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El tema es que articular ahora el discurso a favor de la sociedad civil tampoco le 
alcanzará al de Michoacán y no será así, porque en realidad es una mentira. La sociedad 
civil, o más bien, alguno que otro encumbrado de los grupos de la sociedad civil, lo que 
buscan y obtendrán serán candidaturas como “apartidistas”, pero dentro de la alianza. 
Esta es la realidad. 
Esto no es desconocido, pero Silvano sólo alimenta la simulación. Aureoles Conejo está 
jugando para él y para su gente, y en realidad la sociedad civil sólo es un discurso que 
utiliza para aterrizar en un terreno en donde nunca ha jugado con sinceridad y no lo hará. 
La razón es muy simple: ellas y ellos, los políticos de profesión, jamás permitirán que 
alguien que no sea de sus partidos se les adelanten en la lista de las candidaturas. Las y 
los políticos viven de eso y tienen años “haciendo fila”, jamás permitirán que un apartidista 
les quite la candidatura que tanto han pedido. 
De ahí que Silvano esté jugando una de sus últimas cartas: decir que la sociedad civil 
debe participar en el proceso y método de selección de candidatos. ¿Por qué aseguro 
esto? Porque en realidad no se ve ninguna estructura real de la sociedad civil que lo 
acompañe. Me refiero a estructuras realmente apartidistas. 
México tiene muchos años con varias estructuras de la “sociedad civil” simuladas, creadas 
bajo el amparo de los gobiernos y los políticos, para ser utilizadas durante las campañas 
como meras estructuras “legitimadoras” de las narrativas. Así se juega la política en este 
país. 
De ahí que Silvano no tenga la fuerza que dice tener, aunque sí la puede tener. Solo 
basta que lo decida, pero por el momento es mera simulación su discurso. 
Gatopardismo, pues: “Cambiar todo, para que todo siga igual”. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/esfera-publica-silvano-aureoles-y-su-
estrategia/ 

LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
 MEMO VALENCIA RECULÓ 
Como se veía venir, el dirigente estatal del PRI ha debido recular respecto de la postura 
que en meses anteriores ha venido mostrando respecto de la posibilidad de alianzas 
 Algo que sí es muy cierto es que el PRI necesita fortalecerse de cara a las próximas 
elecciones 

Como se veía venir, el dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia Reyes, ha debido 
recular respecto de la postura que en meses anteriores ha venido mostrando respecto de 
la posibilidad de alianzas con PAN y PRD. 
¿Y cómo no? Recientemente su partido -y su jefe político, Alejandro Moreno Cárdenas– 
acaba de lograr reavivar la alianza Va por México. 
En conjunto con los dirigentes nacionales del PAN, Marko Cortés Mendoza, y del 
PRD, Jesús Zambrano Grijalva, el dirigente priista, “Alito” anunció el regreso de la alianza 
opositora para las elecciones locales de Coahuila y el Estado de México. 
Ahora, Memo Valencia se ha visto obligado a tratar de matizar sus recurrentes 
declaraciones desde que es dirigente estatal del PRI y aceptar la necesidad imperiosa de 
aliarse, si no en todas, si en las principales elecciones a realizarse en Michoacán en 2024. 
Ya lo había dicho hace unos días en Morelia el ex gobernador perredista de 
Michoacán, Silvano Aureoles Conejo: El líder estatal del tricolor sólo estaba haciendo su 
papel, pero al final de cuentas él no toma las decisiones. 
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Pese a todo lo anterior, entre las bravatas que ha lanzado Valencia Reyes algo que sí es 
muy cierto es que el PRI necesita fortalecerse de cara a las próximas elecciones, para 
presentarse como un proyecto viable ante el PAN y el PRD, pero sobre todo, ante los 
michoacanos. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-memo-valencia-reculo/ 

JAVIER LOZANO 

UN PROYECTO INTEGRADOR EN MORELIA  

La Secretaría de Fomento Económico ha servido de gran ayuda para que miles de 
productores retomen sus actividades no sólo en la capital, sino en comunidades y 
tenencias de Morelia 

Quien sigue marcando la pauta para revolucionar las políticas públicas en la capital del 
estado de Michoacán es la Secretaría de Fomento Económico. De hecho, no se 
conforman con ser, en este momento, uno de los grandes pilares del buen funcionamiento 
del ayuntamiento, sino que, incluso, se han propuesto a continuar sumando ejes de 
trabajo a través de dinámicas de integración para fortalecer la economía de Morelia con 
una propuesta integral. 
Y es que, el propio presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez, divulgó el trabajo 
que realiza la titular de la dependencia, Guadalupe Herrera Calderón. A través de sus 
redes sociales el edil del ayuntamiento hizo hincapié en el momento histórico que vive la 
dependencia al ser el motor o los pioneros de la primera Generación de Maestras 
Cocineras que tendrán, en un andamiaje curricular, el reconocimiento nacional e 
internacional. 
Eso será, sin lugar a dudas, un hecho sin precedentes que marcará un antes y un 
después en la vida institucional de las dependencias municipales. Nunca antes había 
notado tanto interés como ahora donde destacan acciones como la que ha determinado 
poner en marcha bajo la gestión de Guadalupe Herrera Calderón que llegó a revitalizar 
una secretaría que estaba prácticamente en el abandono en la pasada administración. 

Incluso, antes de que concluyeran la pasada administración no había proyectos de 
seguimiento en puerta. Tuvo que ser la propia titular actual, Guadalupe Herrera Calderón, 
la que cimentó las bases de un nuevo desarrollo integral. Todo eso se fue capitalizando 
luego de poner en prácticas estrategias de fomento económico; hubo tianguis y foros 
buscando colocar los productos que la misma sociedad de Morelia produce dentro de sus 
posibilidades. 
De hecho, la Secretaría de Fomento Económico ha servido de gran ayuda para que miles 
de productores retomen sus actividades no sólo en la capital, sino en comunidades y 
tenencias de Morelia donde se han llevado a cabo ferias que han trascendido en todo el 
estado de Michoacán. 
Esos son algunos de los ejemplos del esquema de trabajo que ha llevado a la práctica su 
titular, Guadalupe Herrera Calderón que es, en este momento, uno de los grandes pilares 
del ayuntamiento. 
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Todos sabemos que cualquier presidente municipal está sujeto al trabajo que realice. De 
hecho, el actual edil de Morelia goza de un respaldo ciudadano de más del 60%. Por tal 
motivo la Secretaría de Fomento Económico se convirtió en una pieza fundamental del 
engranaje de la gobernabilidad institucional. Gracias a ella, la ciudad logró una dinámica 
de mayor integración entre la sociedad y los productores que están detrás. 
Lograr un proceso integral no ha sido tarea sencilla, sin embargo, Guadalupe Herrera 
Calderón lo lleva al terreno de la realidad porque ha sabido aprovechar cada una de las 
áreas de oportunidad. Le ha sacado provecho a su larga experiencia en políticas públicas; 
asimismo, planteó, desde un principio, revitalizar una secretaría que estaba en deuda con 
los morelianos. 
Era un reto mayúsculo que aceptó su titular y, con conocimiento de causa, aterrizó 
mecanismos y estrategias que han puesto en la cúspide el nombre de Morelia. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/un-proyecto-integrador-en-morelia-por-javier-
lozano/ 

TEMAS DE CAFÉ  
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
EN MICHOACÁN LA ALIANZA, VA BIEN; MEMO VALENCIA DEL PRI, ¡LA APOYA!; 
GUADIANA MORENA, MEJÍA CON EL PT; APROBACIÓN MUNICIPAL DICIEMBRE 
 

La coalición Va por México, en el país y en Michoacán goza de cabal salud, sobre todo 
después de que los dirigentes nacionales, Alejandro Moreno, Marko Cortés y  Jesús 
Zambrano se reunieron para dar a conocer, que en el Estado de México, y en Coahuila, 
los tres partidos PRI, PAN y el PRD han decidido ir en coalición, para los procesos 
electorales de este año, con la condición de que en ambos estados el PRI propondrá a los 
candidatos, y el PAN y PRD tendrán prioridad para proponer candidatos a la presidencia, 
en las elecciones del 2024. 

MEMO VALENCIA ¿PUSO EN PELIGRO LA ALIANZA? 

La semana pasada el dirigente estatal del PRI, Memo Valencia dio a conocer que su 
partido, estaba listo y preparado para ir solo en los procesos electorales por venir, y dio a 
conocer que el PRI michoacano estaba en un proceso, de reconstrucción en sus 
estructuras municipales, este gesto bravucón puso a pensar, a los dirigentes de los 
partidos PAN y PRD, por lo menos un poco. 

IGNACIO OCAMPO CONFIÓ EN LA COALICIÓN 

Precisamente con este tema entrevistamos al dirigente estatal, del PRD Ignacio Ocampo 
un joven con una impresionante trayectoria política, desde consejero nacional, alcalde y 
diputado local en Temas de Café, y en Tiempo de Noticias en donde dijo que confiaba, en 
que el dirigente estatal del PRI apoyaría la coalición Va por México, porque a final de 
cuentas, era la única forma en que se le podría ganar a Morena y sus aliados, tanto en el 
país como en la entidad. 
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SE CORREGIRÁN ERRORES DE LA COALICIÓN 

El dirigente estatal del PRD aceptó que inicialmente, hubo algunos errores en la 
integración de la coalición, entre el PAN, el PRD y el PRI porque no se explicó, muy bien 
al electorado con argumentos sensatos del por qué, de la alianza entre estos tres 
partidos, totalmente opuestos en ideología en sus principios con el PAN, porque lo que 
hubo errores que ahora tratarán de corregir, buscando primero el bien de Michoacán y 
México, en base en privilegiar las coincidencias que tienen. 

MEMO NO SE MANDA SOLO, ¡CLARO QUE NO! 

El dirigente estatal del PRI en la entidad Memo Valencia, quien se ha alejado un poco de 
las caguamas, ahora prefiere vino, ha cambiado diametralmente en sus comentarios, de 
aquello de ir solo en los procesos electorales, ahora dijo que apoya totalmente la coalición 
entre el PRI, PRD y PAN que se ha concretado, tanto en los estados de México como en 
Coahuila y es que de acuerdo a la lógica partidista escribimos, que Memo no se mandaba 
solo, y así fue. 

LA FERIA DE LEÓN, ¿Y LA DE MORELIA? 

Sin duda México tiene una profunda tradición en ferias regionales, y hubo tiempos en que 
Michoacán aportaba una buena feria en Morelia, pero vino la pandemia y las instalaciones 
sufrieron deterioro terrible, a tal grado que el año pasado, el actual gobierno encabezado 
por Alfredo Ramírez Bedolla, prefirió cancelar este evento y hacer una pequeña 
presentación de esta feria, en terrenos del Centro de Convenciones, que fue solamente 
un remedo de la Feria tradicional. 

En la Feria de León Michoacán fue uno de los cinco estados invitados, entre ellos 
Durango, Aguascalientes, Querétaro y Jalisco por ello el gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla, con una pequeña comitiva estuvo presente en la inauguración de este evento, 
con la cual visitó algunos stands con danzas tradicionales de los pueblos originarios, la 
cuestión es, ¿qué pasará con la feria moreliana?, parece que la organización Ramírez 
intenta recuperar, todos esos terrenos del recinto ferial, que hoy para sus desarrollos 
inmobiliarios, sería como oro molido. 

La feria moreliana tiene profundas raíces populares, por lo que tal vez valdría la pena, que 
se procediera a rehabilitar las instalaciones del recinto ferial, para que otra vez se 
retomara la feria de Morelia, que con un control estricto para que no se abuse de las 
bebidas embriagantes, sería un remanso para las familias morelianas, que gustan de 
estos eventos con toda su alegría. 

ARMANDO GAUDIANA VS RICARDO MEJIA 

Consideramos un terrible error del dirigente nacional de Morena, Mario Delgado lo que 
sucede actualmente en Coahuila, proceso que se le fue de las manos a Mario Delgado, y 
aquí tenemos que resaltar la presencia de Ricardo Monreal, quien vuelve a demostrar su 
capacidad para hacer política, resulta que participaron varios integrantes de Morena, en 
las encuestas para encontrar  candidato al gobierno por Morena, PT y el Verde. 

 



 

 

Participaron Armando Gaudiana Tijerina, senador de la república y el subprocurador de 
seguridad en el país, Ricardo Mejía Berdeja y varios más, pero estos eran los dos 
personajes más importantes, finalmente Mario Delgado dio a conocer al ganador, 
Armando Gaudiana con lo cual Ricardo Mejía, siempre mostró su molestia e irritación por 
el resultado. 

MARIO DELGADO MOSTRÓ SU INCOMPETENCIA 

Ante el fracaso del dirigente nacional de Morena,  Ricardo Mejía Berdeja afirmó, que iría 
como candidato al gobierno de Coahuila con el apoyo del PT, de Alberto Anaya o  sea 
Morena contra Morena, y peor el Verde tampoco irá con Gaudiana ni con Mejía Berdeja, 
ha concretado una alianza con el partido local, Unidad Democrática de Coahuila lo cual en 
el papel parece, todo este lío favorecerá a la victoria de la alianza, que lleva como 
abanderado al priista Manolo Jiménez. 

APROBACIÓN DURANTE EL MES DE DICIEMBRE 

Desde luego hay de empresas encuestadoras a empresas encuestadoras, cuando inician 
los procesos electorales aparecen estas empresas, como hongos al inicio de la 
temporada de lluvias, pero las hay que tienen prestigio ganado al paso de los años, como 
Demoscopia Digital la cual ha dado a conocer las cifras de diciembre, las cuales nos 
parecieron interesantes, para darlas a conocer. 

Primero la aprobación del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, en 
Michoacán fue de un 55.3 por ciento, durante el mes de diciembre y creemos que son 
números no muy agradables, pero si usted razona el dato, en verdad, ¿qué le podemos 
agradecer al presidente de México?, no han llegado los recursos extraordinarios, por lo 
menos hasta ahora. 

La aprobación del gobernador es más baja, que la del presidente, ya que apenas llegó a 
un 46.1 por ciento, por lo que de acuerdo a estas cifras el gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla, debe esforzarse más para mejorar esta aprobación, que tuvo al final del año 
pasado, y parece que este es el objetivo de hacer relevos en su administración, espero le 
vaya bien por los michoacanos. 

ALFONSO MARTÍNEZ 56.6, BUENOS NÚMEROS 

El presidente municipal de Morelia Alfonso Martínez, tuvo una buena aprobación, una de 
las mejores de los alcaldes michoacanos, 56. 6 por ciento y en donde sale muy mal 
calificado es en seguridad, donde los morelianos lo reprueban totalmente, con un 58.6 por 
ciento en contra por lo que debe poner, más atención en este rubro, porque la seguridad 
puede ser su Waterloo, para sus proyectos  políticos en el futuro. 
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RESPUESTA 
BRÚJULA 
ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 
 
PANORAMAS 
  
¡BUZOS!: Pobre de mi perro El Cachuchas que tuve que ponerle un té de tila pa que 
se apaciguara del tiritadero que traía del frillazo y de los nervios del miedo, porque resulta 
que muy fufurufu y muy sácale punta, se subió a una combi ¡repleta de pasajeros! –como 
sardinas ante la complacencia del chafirete del averno--, cargado por mi prima la Chachis, 
quesque pa no caminar desde el Centro Histórico a donde fueron a dar el rol… 
Dice mi prima que el perruno se empezó a impacientar y a echar chicos ojotes de espanto 
cuando a su lado, de repente una morra preparatoriana empezó a toser y a estornudar y 
¡sin cubrebocas!... Que luego le siguió un morro y pa acabarla, un señor ya 
medio vetabel empezó a toser en el asiento de atrás y pa acabarla, ¡sólo mi prima y 
el Cachuchas traían cubrebocas!... 
NOOOMBRE, dice la Chachis que el perruno empezó a aullar como si viera de cerca 
al chamuco y pa luego es tarde, con manos y patas empezó a tocar el timbre. Que en 
cuanto el chafirete conductor –que para no variar, tampoco traía cubrebocas-- paró la 
combi, el canófilo se bajó echó la mocha casi arrastrando a la Chachis. Ya ni pa que 
decirles que mi pobre perrito llegó hasta con los pelos parados del espanto y con los 
ojos me pidió que lo rociara todo de alcohol y que le pusiera agua a calentar pa meterse a 
bañar… 
¡SI EL MIEDO no anda en burro!, estimados lectores y menos con la tosedera y 
estornudadera que se oye por todos lados, que la neta, si da cuz cuz, porque ya no sabe 
uno si es Covid-19, influenza, gripa u que… 
POR LO PRONTO, mientras sean peras o sean manzanas, nosotros en 
el chante mantenemos el cubrebocas como principal arma contra 
los uchepos virus invernales y más luego de que el Covid-19 va en aumento y de que mi 
tía Coty me enseñó el otro día las declaraciones del director general de la Organización 
Mundial de la Salud OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, quien en la última conferencia 
de prensa del pasado miércoles 11 de enero del 2023, dejó entrever casi casi que 
le tanteáramos el agua a los camotes, porque si bien se ha reducido el número de 
fallecimientos, sigue latente la pandemia… 
EN ESA CONFERENCIA, Adhanom Ghebreyesus, señala, entre otros puntos que “a 
través de los primeros dos años de la pandemia, las pruebas y secuenciaciones nos 
permitieron seguir el desarrollo de la nuevas variantes, pero en los últimos 12 meses la 
cantidad de secuenciaciones compartidas se han reducido a más del 50 por ciento. Y la 
cantidad de los países que han convertido esta secuenciación, también se ha reducido en 
un tercio”. ¿Quihubo?... 
AGREGA QUE “el mundo no puede cerrar los ojos y esperar a que este virus 
desaparezca, porque no lo hará. La secuenciación es vital para detentar y seguir la 
secuencia de las nuevas variantes”, dice y subraya: “alentamos a todos los países que 
están viendo un aumento en los contagios, a que mejoren su secuenciación y que 
compartan esas secuenciaciones”… 
Y RECALCA el director de la OMS que “seguir al virus sigue siendo vital. No hay duda de 
que globalmente estamos en mejor posición que lo que estábamos hace un año. 
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 Desde febrero del año pasado la cantidad de fallecimientos registrados por la OMS cada 
semana se ha rebajado en casi un 90 por ciento”, expresa, aunque añade: “pero desde 
mediados de septiembre la cantidad de registros de fallecimientos semanales se ha 
mantenido entre 10 y 14 mil fallecimientos por semana y el mundo no puede aceptar esta 
cantidad de muertes, cuando tenemos las herramientas para prevenirlas. La semana 
pasada casi 11 mil 500 muertes fueron registradas a la OMS, aproximadamente 40 por 
ciento de las Américas, 30 por ciento de Europa y 30 por ciento de la Región del Pacífico 
occidental. Sin embargo, estas cifras son sin duda, cifras subestimadas debido al 
subregistro de fallecimientos por Covid en China”… 
Y DESTACA Tedros Adhanom: “la mayor parte de aquellos que fallecen son de grupos de 
riesgo, incluyendo personas mayores. En los últimos seis meses del año pasado, las 
personas mayores de 65 años supusieron casi el 90 por ciento de todas las 
muertes registradas, pero una vez más, los datos que recibimos de los países no son 
adecuados y no nos dan una idea clara de quién está falleciendo y por qué”, subraya y 
añade “sólo 53 de 194 países brindan datos sobre fallecimientos que se ven desglosados 
por edad y sexo. Ahora que entramos en el cuarto año de esta pandemia, pedimos a 
todos los países que brinden estos datos, porque cuantos más datos tengamos, mejor 
idea nos haremos de la situación”... 
FINALMENTE el director de la OMS, realiza un exhorto: “seguimos pidiendo a todos los 
países que se concentren en vacunar en su totalidad a los grupos de riesgo, 
especialmente a las personas mayores. Y seguimos pidiendo también a todas las 
personas, que tomen las precauciones necesarias y apropiadas para protegerse así 
mismos y también a los demás, quizás no fallezcan de esta enfermedad, pero podrían 
transmitírsela a otra persona que si podría fallecer de la enfermedad”, recalca. ¿Qué 
tal?... Y bueno, no está por demás decir que este mensaje del director general de la OMS, 
llega en momentos en que por ejemplo en Morelia, ya casi sólo un 10 por ciento usa 
cubrebocas y los que menos lo hacen son la chaviza, que como dice Tedros 
Adhanom, quizá a ellos no les pase mayor cosa, pero quién sabe que les podría pasar a 
las personas que lleguen a contagiar y que se encuentran en estado de riesgo, 
vulnerable, como papás o abuelos y más en este crudo invierno que está pegando con 
tubo. Así que buzos caperuzos. Que conste… 
PERO CAMBIANDO de temas, pues el que anda que no cabe de gusto por los resultados 
en turismo, es el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, quien recientemente dio a 
conocer que en 2022 “la ciudad brilló como nunca”, tras enfatizar --durante la 
presentación de los indicadores de ocupación hotelera, derrama económica, entre otras 
cifras-- que Morelia rompió todos los récords de afluencia de su historia con 4.9 millones 
de turistas y visitantes. ¿Quihubo?... 
ASIMISMO, tras resaltar que la capital michoacana se posicionó como la Ciudad 
Patrimonio en el país “que más rápido se recuperó tras la pandemia sanitaria”, Informó 
que en el 2022, la afluencia de turistas y visitantes “alcanzó una cifra sin precedentes de 4 
millones 924 mil viajeros, cantidad histórica que representa un incremento del 44% 
respecto al ejercicio 2021 y 17.2% en comparación al 2019, año catalogado como el mejor 
en la historia del turismo en Morelia”. ¿Qué tal?... 
INCLUSO MARTÍNEZ Alcázar precisó que con base en las estadísticas, la Terminal de 
Autobuses de Morelia registró un total de 2 millones 635 mil usuarios de transporte 
terrestre, mientras que por su parte, el Grupo Aeroportuario del Pacífico, detalló que “por 
primera vez en su historia, el aeropuerto de Morelia reportó 1 millón 172 mil pasajeros 
nacionales e internacionales, lo que demuestra la confianza por visitar la 
ciudad”.Óoooorale... 



 
 
 
EN ESA conferencia, la secretaria de Turismo municipal, Thelma Aquique, dijo que con 
base en los datos de la Asociación de Hoteles de Morelia y el sistema de información 
turística DATATUR, el promedio anual de la ocupación hotelera fue del 51% durante el 
año y que además, la estadía promedio del turismo pasó de 2.1 noches en 2019 a 2.8 
noches en 2022. “En este sentido, se prevé que los ingresos económicos generados por 
los turistas y visitantes fue de 4 mil 530 millones de pesos, cifra sin precedente y superior 
en un 41% con respecto al 2019”. ¿Quihubo?... 
LA FUNCIONARIA municipal también precisó que en cuanto a derrama económica, se 
estima que al sector hotelero de Morelia ingresaron recursos por alrededor de 1 mil 78 
millones de pesos, destacando que “en Morelia existen 6 mil 400 unidades 
económicas que brindan servicios de alojamiento, preparación de alimentos y bebidas y 
son alrededor de 244 mil personas las que se encuentran empleadas en el sector de 
prestación de servicios que incluye el turismo, según el INEGI”, señaló... Por cierto que en 
el evento el presidente de Canirac, Fernando Figueroa Silva y la presidenta de la 
Asociación de Hoteles de Morelia, Judith Mora Rodríguez, reconocieron “el esfuerzo del 
presidente municipal, Alfonso Martínez, por impulsar la recuperación económica de la 
capital y construir un mejor escenario para el desarrollo económico de comerciantes y 
prestadores de servicios”. Óoooorale… En fin, estimados lectores que son muy buenos 
resultados para la capirucha porque se generaron empleos que tanto se necesitan --que 
urgen y más en pospandemia--, pero además y de manera esencial, son resultados que 
demuestran que turistas nacionales y extranjeros tienen confianza en Morelia, 
en Michoacán y gozan de estar con nosotros y conocer nuestras costumbres, cultura, 
bellezas naturales y arquitectónicas, historia y por supuesto que la rica gastronomía y 
calidez de la gente. ¡Vientos!... 
Y POR CIERTO, en este año 2023, tal parece que el alcalde moreliano seguirá echando 
la carne al asador y muy pronto, en conjunto con su secretaria de Fomento 
Económico, Guadalupe Herrera Calderón, darán a conocer los pormenores de lo que será 
el Parque Agroindustrial de Morelia que busca detonar más empleos e inversión en la 
capital del estado, ante el buen número de empresas que ahí se instalarán. Incluso, como 
ya fue anunciado, la secretaria Guadalupe Herrera mantiene contacto estrecho con 
inversionistas estadounidenses que, de alguna manera, permitirán impulsar el intercambio 
comercial en beneficio de nuestros paisanos en el otro lado. Sin duda, para 2023, 
este será uno de los programas insignia del gobierno alfonsista. Ándale pues… 
EN OTRO TEMA, pues ora sí que la nueva rectora de la UMSNH, Yarabí Ávila 
González, entró a tambor batiente y con mucha enjundia por lo que se ve. Actitud, por 
cierto, muy necesaria y que deberá mantener durante toda su administración para sacar 
adelante esa institución y enfrentar los enormes retos que tiene la Máxima Casa de 
estudios de Michoacán y sobre todo, para apoyar al desarrollo del 
estado que urge de aplicar los conocimientos de los nicolaítas… Y es que el pasado 
jueves y ya en gira por Uruapan, en la Facultad de Agrobiología, la rectora 
anunció que “estaremos de cerca de todos nuestros campus y escuelas” y a la de ya, 
empezó a escuchar y a atender los planteamientos del personal. Dejó plasmado que, en 
su gestión, todos los funcionarios y ella, saldrán de las oficinas a trabajar y a escuchar a 
la comunidad nicolaita. ¿Quihubo?.. Que conste en actas… 
 
 
 
 



 
 
PERO ENTRÁNDOLE a la polaca que tanto les repapalotea, estimados lectores, pues ya 
de plano rumbo al 2024, el PVEM en Michoacán, que lidera el diputado Ernesto Núñez 
Aguilar y quien por cierto, va más que perfilado por la candidatura al Senado, se prepara 
con todo para no sólo mantener las posiciones que tiene en Michoacán con varias 
alcaldías, sino que como subraya el dirigente del verde “¡vamos por más!”… Por lo pronto, 
los pevemistas ya tienen estructura en 106 municipios y sólo esperan que en unos tres 
meses, la alianza PVEM-PT-MORENA definan que le toca a cada quien con miras al 2024 
para entrarle “a fondo y con todo”, como señala Núñez Aguilar. ¿Qué tal?... 
PERO YA QUE andamos en próximos comicios, pues como les comenté en la columna 
de inicio de este año, anduvimos en CDMX y Toluca y por supuesto que aprovechamos 
para observar el panorama de Edomex --como ya se los dimos a conocer en esa 
columna--, aunque hay que agregarle que dentro de otros tips y panoramas que 
detectamos en el vecino estado, supimos que precisamente el diputado federal priísta 
moreliano, Roberto Carlos López García y ahora sí que apalabrado directamente con la 
candidata de la Alianza Va por México, Alejandra del Moral y con el propio presidente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, será el delegado especial del CEN del 
PRI en una de las 5 regiones en que está dividido el Edomex para los comicios del 
próximo 4 de junio del 2023. ¿Quihubo?. Ora sí que el tricolor se lanzará con todo ante 
una contienda que estará reñidísima entre Alejandra del Moral y la Morenista Delfina 
Gómez y párenle de contar, porque, la neta, en lo que alcanzamos a detectar en nuestra 
estancia, Juan Zepeda, del MC, parece que no será rival para ellas, aun cuando él ya 
declaró que va con todo y solo, sin alianzas. ¿Qué tal?... 
Y BUENO, de despedida les comento que en la Zona Conurbada Metropolitana de 
Morelia a la que pertenece Tarímbaro, pues también se pondrá interesante la 
competencia y apúntenle ya desde ahora que el diputado petista Baltazar Gaona García, 
se lanzará ¡con todo! para ganar la presidencia municipal en la que quiere repetir el actual 
alcalde priísta, Bladimir González Gutiérrez. Órale pues… Pero luego le seguimos con 
más. Calma y nos amanecemos... 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran.html 

AHUIZOTE 
TIEMPO PRESENTE 
RUBÉN VILLA  
 
LIDERAZGOS NO PODRÁN PONER A SUS CANDIDATOS A MODO  
La rueda de prensa que dio la alianza opositora conformada por el PRI, el PAN y el PRD, 
a nivel nacional, abre la posibilidad de que los candidatos sean de cualquiera de estos 
partidos o de la sociedad civil, lo que nos permitirá ver cómo muchas mujeres y muchos 
hombres levantan la mano para las contiendas electorales del 2024. Lo más importante es 
que los liderazgos no podrán poner a sus candidatos a modo, pues la ciudadanía estará 
muy involucrada y eso puede provocar serias molestias y abandono de los electores a la 
alianza si observan que es una farsa. 
 

En Michoacán eso ayuda porque la dirigencia estatal del PRI cree que podrá nombrar a 
sus incondicionales, pero no será así, pues cada candidato o candidata deberá de cumplir 
con los requisitos que imponga la alianza y el consenso de la misma y no será el requisito 
de saber abrir caguamas. Qué bueno. 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-duran.html
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ALFREDO RAMÍREZ 

Este año se contempla una bolsa de 28.4 millones de pesos del Fondo de Fortalecimiento 
para la Paz (Fortapaz) en acciones conjuntas, estado y municipios, para la prevención y 
atención de la violencia contra las mujeres, informó el gobernador, Alfredo Ramírez 
Bedolla. El titular del Ejecutivo detalló que, de esa cantidad, 20.9 millones de pesos se 
distribuirán entre los 14 municipios con declaratoria de Alerta de Violencia de Género y 
7.5 millones de pesos en apoyos directos a mujeres en situación de violencia. En este 
último rubro, explicó que el estado entregará 6 mil pesos mensuales, hasta por un periodo 
de seis meses, a mujeres recién egresadas de refugios de atención a víctimas de 
violencia de género. Vertiente que el propio gobernador impulsó, como exdiputado local, 
en una iniciativa de reforma a la Ley por una Vida Libre de Violencia para las Mujeres. 
Mientras que, en los municipios con Alerta de Violencia de Género, se busca reforzar el 
mecanismo con la adquisición de patrullas rosas, equipamiento a instancias o módulos de 
atención inmediata a mujeres y capacitación a servidores públicos, policías y 
profesionistas que atienden a víctimas. Ramírez Bedolla refirió que la Secretaría de 
Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres (Seimujer) y la Comisión Ejecutiva Estatal 
de Atención a Víctimas, formarán parte del Comité Técnico encargado de validar los 
proyectos y dar seguimiento a los recursos del Fortapaz. 

ALFONSO MARTÍNEZ 

En sesión de trabajo de la Junta de Gobierno, encabezada por el secretario del 
Ayuntamiento, Yankel Benítez Silva, se aprobó el dictamen de resultados para la 
integración de 45 consejeras y consejeros, que formarán parte del Plan de Trabajo 2022-
2024. En representación del Presidente Municipal, Alfonso Martinez Alcazar y 
acompañado por el secretario técnico del Comité Seleccionador, Gerónimo Color Gasca, 
Yankel Benítez hizo un reconocimiento amplio al Comité por el trabajo metódico y 
profesional de sus integrantes, al valorar todos los aspectos que se requirieron para esta 
selección. De igual manera reconoció a quienes dijo, desarrollarán un arduo trabajo en 
sus diferentes comisiones: Atención a Grupos Vulnerables; Cuidado del Agua; Cultura; 
Deporte; Desarrollo Rural y Medio Ambiente; Desarrollo Urbano y Movilidad; Educación 
Ciudadana e Igualdad Sustantiva; Fomento Económico; Gobernanza y Régimen Jurídico; 
Juventud; Seguridad Ciudadana; Protección Civil y de Turismo. 

http://www.ahuizote.com/2023/02/06/liderazgos-no-podran-poner-a-sus-candidatos-
a-modo-columna-politica-tiempo-presente/ 

BAJO LA LUPA 
ARMANDO SAAVEDRA 
¿MORELIA BRILLA? GRUYEROS ABUSIVOS  
Fundada en 1875, la feria de león Guanajuato, es de las ferias más tradicionales de 
México, de manera que gobiernos de diferente filiación política la han defendido y no solo 
eso, la han hecho crecer para ser de los eventos populares que mayor asistencia real 
tiene, llegando en el último año a casi 6 millones de personas, que disfrutan sus 
instalaciones de más de 50 hectáreas. 
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Lo anterior, lo señalamos porque en nuestro estado se ahogan en un vaso de agua y han 
sustituido la ya también tradicional Feria y Exposición de Michoacán por eventos 
ramplones que solo significan negocio en particular a quien los organiza, pero que para la 
ciudadanía y los expositores, no es más que un colosal fracaso. 
Recientemente se celebró la inauguración de la Feria de León Guanajuato, en su versión 
2023, en la que ha sido “invitado” en Estado de Michoacán, de manera que el gobernador 
del estado FREDY RAMÍREZ BEDOLLA estuvo presente, pues se inauguró a la vez, el 
stand de nuestro estado, en el que se está mostrando a los visitante lo de siempre: 
artesanías, mezcaleros, productores, danzantes, prestadores de servicios y 
¿profesionales? del turismo. 
¿Cuál fue la importancia de la presencia de FREDY en León? Pues que ahora si tenemos 
la esperanza de que nuestro gobernador se haya dado cuenta de lo que es una verdadera 
feria y cuales son las instalaciones que se requieren para que sea una expo exitosa, claro 
que no queremos que FREDY haga una réplica de la de León, Guadalajara o 
Aguascalientes, pero que guardadas las proporciones, una feria que sea feria no 
fantochadas. 
NO ES CONDENABLE PRESTAR EL HELICÓPTERO, SINO LAS HABLADAS. 
“Cae más pronto un hablador que un cojo” reza el refrán popular, el que cito por que así le 
está pasando a nuestro gobernador FREDY RAMÍRZ BEDOLLA, quien se vio en le 
necesidad política de prestarle un helicóptero propiedad del gobierno estatal a la jefa de 
gobierno de la Ciudad de México CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, para que se regresara 
a la capital de la república minutos después del accidente en que chocaron vagones del 
metro. 
Incluso, para tapar su desliz, el gobernante michoacano declaró a los medios de 
comunicación como justificante, que le prestó el helicóptero a SHEINBAUM PARDO, en 
virtud de que se trató de una emergencia y que la presencia de la jefa de gobierno en 
Morelia, se debía a una actividad “oficial”, pues revisarían los convenios firmados entre 
ambos gobiernos y ella ofrecería un “conferencia magistral” en el Teatro Morelos. 
Querido FREDY, tus gobernados ya no nos chupamos el dedo tan fácilmente ni creemos 
justificaciones que verdaderamente son inverosímiles, pues la señora doctora 
SHEINBAUM vino a la capital michoacana a un evento de precampaña, empero, la 
adversidad le dio una zancadilla con el lamentable accidente del metro, karma dirían por 
ahí… 
Emergencia claro que lo fue, para ella y las víctimas del accidente y nada de condenable 
tendría el prestarle la aeronave de los michoacanos, empero, el ridículo se da por los 
tajantes señalamientos, de que los helicópteros no serían para uso privado, como la hacía 
-según tú- el célebre ex gobernador SILVANO AUREOLES 
LA DESTRUCCIÓN DEL VENUSTIANO. 
El Centro Deportivo Ejército de la Revolución, ha sido una de las obras públicas de un 
gobierno estatal de mayor calado y de mayor trascendencia social, el tiempo transcurrido 
desde su construcción así lo demuestran, pues fue construido en solo 18 meses por el 
gobierno del licenciado AGUSTÍN ARRIAGA RIVERA e inaugurado el 21 de octubre de 
1964. 
Ha sido su sólida construcción la que ha permitido que sobreviva en condiciones de 
servicio, incluso soportando la destrucción de algunas de sus partes por gobiernos 
subsecuentes, los que le han quitado una parte de las gradas al estadio Venustiano 
Carranza y ahora, el actual gobierno morenista cerró las canchas frontales de básquet bol 
para convertirlas en estacionamiento público. 



 

 
Como el citado estadio Venustiano Carranza fue construido con características 
“olímpicas”, pues teníamos en puerta la celebración de las olimpiadas de México 68, de 
manera que tiene instalaciones para la práctica de varios deportes olímpicos, como el 
atletismo con su respectiva pista atlética, salto de garrocha, salto de altura, etc. 
Fue en el gobierno del licenciado AUSENCIO CHÁVEZ HERNÁNDEZ cuando por 
gestiones de los corredores, se le instaló el revestimiento de “tartán” a la pista para 
corredores de alto rendimiento y las siguientes administraciones, con limitaciones, le 
estuvieron dando mantenimiento para evitar su deterioro. 
Sin embargo, la CECUFID, Comisión Estatal de Cultura Física y Deporte responsable de 
la administración de toda la unidad deportiva que incluye por supuesto el estadio 
Venustiano Carranza, ha permitido la celebración de espectáculos artísticos masivos que 
han ocasionado la destrucción de varias de sus partes, empezando por la pista de tartán, 
a la que el transcurrir del tiempo y los eventos artísticos, la han dejado inservible, aunque 
digan que ya la “rehabilitaron”. 
La violencia y la delincuencia organizada, tiene en nuestros jóvenes su ejército de reserva 
y entre otras acciones, el aprovechar los espacios públicos para la realización de 
actividades deportivas, es una de las grandes alternativas para evitar que nuestra 
juventud se conducida a la delincuencia y no se concibe que sea nuestra autoridad la que 
esté dando al traste con los pocos espacios públicos en los que se practica el deporte. 
Ojalá reflexione nuestro gobernador. 
¿MORELIA BRILLA? GRUYEROS ABUSIVOS. 
Para nadie es un secreto los enormes esfuerzos que el presidente municipal de Morelia 
ALFONSO MARTÍNEZ ALCÁZAR está haciendo para que nuestra capital brille, sin 
embargo, pareciera que hay quien no está en la misma frecuencia que el edil moreliano, 
porque están haciendo cosas que ofenden, que irritan y afectan el patrimonio de los 
habitantes de esta ciudad capital. 
Resulta que, no sabemos si es una simple medida recaudatoria o un plan con maña, pero 
el departamento de tránsito municipal está propiciando que un grupo de empresas de 
grúas particulares esquilmen a los ciudadanos con el cobro desmesurados por concepto 
de “arrastre” de vehículos que presuntamente violan el reglamento. 
La Ley de Ingresos Municipal del 2022, no logré encontrar la del 2023, establece que el 
cobro por el “arrastre” con una grúa debe de ser de $627.28 (SEISCIENTOS 
VEINTISIETE PESOS 28/100 M.N.), empero, los propietarios de la grúas que prestan 
dicho servicio cobran de mil pesos para arriba y no expiden el recibo correspondiente, 
solo entregan al ciudadano una “constancia” de que ya pagó el servicio de arrastre con la 
grúa. 
Cada ciudadano que es víctima de estos gruyeros y de la complicidad de que gozan estos 
pillos, alza la voz y reclama, pero no a ellos, sino a la cabeza del gobierno municipal que 
por omisión o complicidad permite estos abusos, de manera que, habrá que ver si el 
señor presidente municipal ALFONSO MARTÍNEZ ALCÁZAR enmienda esta denuncia, 
poniendo orden. 

http://www.ahuizote.com/2023/02/06/morelia-brilla-gruyeros-abusivos-columna-
politica-bajo-la-lupa/ 
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LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO  
 
POLÍTICA, POLÍTICOS Y ALGO MÁS  
Pues algunos presidentes municipales no le bajan de ritmo al trabajo y entraron el año 
con energías renovadas despues de los festejos de Navidad y Año Nuevo. 
Jaime Hinojosa de Maravatío dice que él trabaja los 365 días de año porque hay mucho 
trabajo y necesidades de la gente y hay que estar atentos, no hay descanso, dijo. 
 

Por lo pronto, Hinojosa Campa, inició 2023 con mucho trabajo entre arranques, 
continuidad y proyectos nuevos de obras y apoyos sociales para beneficio de lo que la 
gente y el desarrollo del municipio lo requieren. 

Entre los proyectos históricos que están en proceso para la cabecera municipal son la 
ampliación de la carpeta asfáltica de 800 metros y el nuevo camellón, electrificación entre 
otras obras integrales de la carretera Maravatío-Tlalpujahua. 
La construccion del alcantarillado, andador y fuente del arroyo Moctezuma en su cuarta 
etapa. 
El camellón con electrificación en el Libramiento Sur de esta demarcación. 
La construcción del pavimento hidráulico en la calle Alamos y en la calle Ciprés de la 
colonia los Pirules. 
Cabe destacar que el alcalde Jaime Hinojosa Campa es de los pocos en el Estado que 
están invirtiendo en obras y servicios para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos, la 
buena comunicación y la atención a las demandas ciudadanas, han sido claves para que 
el gobierno municipal continúe con el arduo trabajo. 
Así mismo en las comunidades se trabaja en los compromisos de mayor necesidad, cómo 
son el alcantarillado, drenaje, agua potable y electrificacion, entre otros más y así se 
continúa mejorando la ciudad con calles pavimentadas y espacios dignos. 
BLADIMIR GONZÁLEZ……….Quien tampoco ha perdido el ritmo es el presidente 
municipal de Tarímbaro, Bladimir González Gutiérrez, pues tras una relación que sostuvo 
comerciantes de Tarímbaro, les presentó el proyecto del primer Mercado Municipal y los 
beneficios que traería a la economía local y al desarrollo del municipio. 
Bladimir González es muy ingenioso y por ello les informó a las y los vendedores las 
intenciones de realizar un Mercado Municipal con todos los servicios necesarios e 
instalaciones de calidad que se ubicarían en el espacio de la antigua comandancia, con 
accesos y estacionamiento para las y los visitantes. 
La idea es ubicar a todos los locatarios que se encuentran en situación ambulante, así 
como comercios y negocios que deseen ser parte de este proyecto municipal, ofreciendo 
un espacio donde puedan comerciar y se encuentre cercano al primer cuadro de 
Tarímbaro. 
De igual forma, con la construcción de un Mercado Municipal, se busca generar un 
acceso distinto al Barrio de la Cruz para generar nuevas vialidades a las colonias que se 
ubican ahí, así como la generación de afluencia en el área del mercado. 
La idea principal, mencionó Bladimir González es contribuir al desarrollo del municipio, 
pues al ser uno de los más importantes en producción de distintas verduras, legumbres, 
flores, por su gastronomía como las carnitas o el pulque, y otro tipo de productos locales 
que se pretenden concentrar en el espacio comercial municipal. 

 



 
PONCHO NO SE QUEDA ATRÁS………… 
El alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcazár tampoco se duerme en sus laureles sigue 
el mismo rito de trabajo o hasta más intenso que el año anterior, tan es así desde inicios 
del año está iniciando muchas acciones en beneficio de las y los morelianos. 
Mire usted, hace unos días puso en marcha la Preparatoria Abierta Comunitaria del 
Colegio de Morelia, institución que desde su surgimiento, es aliada de la educación y 
pieza clave en la construcción de paz en el municipio. 
La finalidad de elevar las oportunidades para que jóvenes y adultos puedan seguir con su 
preparación académica y cambiar su destino, de esta manera se 
consolida una etapa fundamental y muy importante para esa construcción de paz, hoy se 
brindan más oportunidades junto con el estado y federación, con la participación 
contundente del INEA”, destacó el alcalde, Alfonso Martínez. 
GOTAS POLÍTICAS………El ambiente político cada día se calienta más, sobre todo con 
el anuncio de la coalición PRI -PAN-PRD, así que muchas y muchos ya están más que 
puestos para participar en el próximo proceso electoral del 2024. 
Se dice que Roberto Carlos López García, actual diputado federal por el PRI, es el que 
está de moda, el mejor visto por los priistas, y que podría buscar la reelección, la 
presidencia municipal de Morelia y hasta la senaduría, porque cuenta con al apoyo de 
Alejandro Moreno Cárdenas y Rubén Moreira, pero además tiene liderazgo y carisma, y 
hay que recordar que es el secretario general de la CNC nacional, así está muy bien 
recomendado por su trabajo. 
Para Memo Valencia, alias Caguaman, júrelo que será una diputación pluriniminal y se le 
verá alzando la caguama a la hora de la votación. Le iría mejor promocionando las 
caguamas que como presidente del CDE del PRI, porque nomás no da una. 
OCTAVIO OCAMPO……….¿De verdad andará feliz líder del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), Octavio Ocampo Córdova por el relanzamiento de la coalición 
electoral y legislativa Va por México después de que los gandallas del PRI y PAN no le 
dieron margen de maniobra? 
Pero bueno, su intención es buena al asegurar que es necesario cerrar filas para rescatar 
a nuestro país, y dejar a un lado las ambiciones personales o de grupo y priorizar el 
interés general, eso me parece bien, pero ya se vieron las negras intenciones de los 
panuchyy priistas, así las ambiciones no creo que las hagan de lado. 
Afirmó que los partidos políticos PAN, PRI y PRD, son aliados, no adversarios, por ello, – 
resaltó-, iremos juntos en elecciones en Coahuila y Estado de México, así como en el 
2024. 
Pero en esta alianza dejaron al PRD abajo, tanto que Silvano anda molesto. 

http://www.ahuizote.com/2023/02/06/politica-politicos-y-algo-mas-la-columna-3/ 

PORTAL HIDALGO 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
EL CINISMO DE MORENA. 
Siempre creí que la dirigencia nacional del partido Morena estaba integrado por un 
puñado de cínicos, de lobos disfrazados de ovejas y falsos redentores, pero jamás pensé 
que llegaran a los extremos. 
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Tras ser reconocido Ricardo Monreal cómo corcholata por el morenismo como aspirante a 
suceder al Emperador Andrés I, el presidente morenista Mario Delgado, tuvo el descaro 
de enviar una misiva a los gobernadores “cuatroteros” de todo el país para que se 
conviertan en promotores de sin importar violar la ley, que para ellos es una costumbre. 

Con esa orden que, seguramente salió de Palacio Imperial, las y los gobernadores 
tendrán que dejar de lado sus responsabilidades y dedicar su tiempo a promover a los 
que aspiran ser candidatos al gobierno de México. 
Tenga usted la seguridad que en Michoacán esa orden será acatada puntualmente, por el 
títere que tiene por gobernador de nombre Alfredo Ramírez Bedolla, pero al fin y al cabo 
es como si no hubiera. 

El cínico texto dice: “Quiero solicitarle, con el mayor respeto, a que construyamos juntos y 
juntos esta unidad y fortalezcamos la presencia de nuestra compañera Claudia 
Sheinbaum Pardo y de los compañeros Adán Augusto López Hernández, Marcelo Ebrard 
Casaubon y Ricardo Monreal, en su entidad federativa”. 

Mario Delgado pide además que sean los gobernadores quienes inviten a los 
precandidatos a sus respectivos estados. Fue orden, no a ver si quieren, y como son 
agachones, vil lacayos que sirven al amo, la acatarán sin chiste, porque para ellos y ellas 
está primero servir al amo y después a sus gobernados. 

GOTAS POLÍTICAS 
El diputado Víctor Manríquez González, asegura que este se cristalizará en Michoacán la 
posibilidad de que los migrantes cuenten con representación en el Poder Legislativo a 
través de la figura del diputado migrante, que por cierto ya hubo uno y valió para madres, 
nomás no funcionó. 

Se mostró optimista con la participación que han tenido los migrantes en el proceso de 
análisis al interior del Congreso para dar vida en Michoacán a la diputación migrante, lo 
que ha mostrado una enorme expectativa que los paisanos tienen en la materia, en donde 
como diputadas y diputados la responsabilidad que tenemos es la ampliación de derechos 
para quienes tanto han aportado a Michoacán. 

¿ES INACEPTABLE Y? 
A veces da coraje escuchar las palabras tan bellas las y los políticos porque son para 
lucimiento personal, cómo las que dijo la diputada Mónica Valdez: “Inaceptable que en 
México persistan niñas y niños que sufren por no tener qué comer”. 

¿Es inaceptable? Y, ¿qué hará usted al respecto? 

 



 

Es inaceptable que en México persistan miles de niñas y niños que sufren por no tener 
qué comer, porque un país con hambre siempre tendrá limitadas sus posibilidades de 
desarrollo, eso todo mundo lo sabe, lo que no dijo la legisladora es cómo le va hacer para 
que ess situación termine. 

Demagogia pura, falsas poses, nada más. 

Consideró que las políticas públicas instrumentadas bajo el criterio de la dádiva, no han 
aliviado el fenómeno de la marginación y la pobreza, por lo que es aberrante que 
persistan los decesos por hambre en México. ¿Sugiere que se quiten los programas 
asistenciales porque son dádivas? 

OTRA QUE OPINAS Y NADA HACE 
Otra legisladora muy opinadora es Guadalupe Díaz Chagolla, quien dijo que en México es 
necesario superar desde nuestro propio marco legislativo la política asistencialista, de 
manera que se adopte de manera profunda una perspectiva de derechos humanos para 
garantizar la igualdad de oportunidades. 

Expresó que las políticas públicas para abatir la pobreza y la marginación, deben partir 
también de criterios de igualdad en el acceso a los bienes y servicios básicos para el 
desarrollo humano. 

Hablan muy bonito, pero no son más que eso, habladas, mera demagogia. 

https://portalhidalgo.com/la-columna-10/ 

 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
VACACIONES, ¿QUÉ HARÁN CON TANTO OCIO, TIENEN DINERO PARA GOZARLO? 
*¿Tomaron en cuenta el efecto de tantos días de vacaciones juntos? ¿Dónde irán? ¿Para 
qué les alcanza? ¿Qué harán con su ocio? ¿Tienen la capacidad educativa y cultural para 
aprovecharlo? O de plano empezarán a darse cuenta de que les han tomado el pelo de lo 
lindo, y darán rienda suelta a las ganas del desquite 
Sólo la palabra puede contribuir a sustraernos -de manera definitiva o no- a la realidad. Ya 
sea que la digamos, lo soñemos, la supongamos, la inventemos. Es por ella que 
determinamos el surgimiento de la idea y la manera de disponer de la imaginación. Lo que 
no es, lo suponemos o lo soñamos. 

Es el instrumento ideal para la mentira. Así la serpiente engañó a Eva.  
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De idéntica manera, con cada conferencia presidencial matutina nos doran la píldora, y 
los medios de difusión convencidos de cumplir con su cometido profesional, reproducen el 
engaño y lo magnifican a niveles insospechados, con la encomienda de que los 
gobernados supongamos, o soñemos, o creamos a pies juntillas que tenemos al mejor 
presidente del mundo, que estamos a un tris de devenir Dinamarca y que ha cumplido 
todas y cada una de sus promesas. ¿En qué medida son sus cómplices esos difusores 
del engaño? 

 Los demás, los asistentes al salón de la Tesorería o a las otras improvisadas salas de 
conferencia, así como los que boquiabiertos lo escuchan en la radio, la TV o en 
streaming, apenas aciertan a autoconvencerse de que están ante David Copperfield, o los 
magos de la corte egipcia, o ante el mismísimo Jesús, cuando el presidente de la 
República sólo es copia fiel de Beto el Boticario, y complacidos debemos gritarle: ¡Bravo, 
mago, magazo!, como lo hicieron los valedores de ese cómico. 

 Hasta el momento Andrés Manuel López Obrador ha logrado sustraerse a la realidad por 
su palabra, su ingenio, su imaginación, su capacidad de reinventar a los mexicanos un 
mundo nuevo cada día, pero no querrán ver lo que sucederá en el ámbito social una vez 
que la inflación los venza, y los ingresos de las tarjetas del bienestar que reúnen las 
familias dejaron de alcanzarles para las chelas, la motita, la botella, y luego para la 
comida y los útiles escolares, y un segundo par de zapatos. 

 ¿Tomaron en cuenta el efecto de tantos días de vacaciones juntos? ¿Dónde irán? ¿Para 
qué les alcanza? ¿Qué harán con su ocio? ¿Tienen la capacidad educativa y cultural para 
aprovecharlo? O de plano empezarán a darse cuenta de que les han tomado el pelo de lo 
lindo, y darán rienda suelta a las ganas del desquite. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-7/ 

QUADRATIN 
CONTRAFILO 
JOSÉ GARCÍA SEGURA  
 
Choque de trenes La Guardia Nacional “cómo responsable de la seguridad” en 195 
estaciones del Metro capitalino, así como de millones de usuarios, no es más que un 
ensayo para lo que viene con el Tren Maya, al sureste de nuestro país. El general 
secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, lo anunció de esta forma: 
Cinco mil elementos del Ejército mexicano y la Guardia Nacional darán seguridad, por 
tierra y aire, a esa obra al finalizar el año. “Estarán en bases aéreas, algunas construidas, 
otras en proceso, en Palenque, Chetumal, Tulum y Mérida”. Toda la red será resguardada 
por el ejército, la Guardia Nacional y la Fuerza Aérea. A lo largo de la ruta y al interior de 
los vagones “habrá batallones especializados en seguridad ferroviaria y atención a 
turistas”. De acuerdo con el jefe militar, serán ellos los encargados de vigilar talleres, 
cocheras “y el interior de los vagones cuando estén funcionando”. 
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 Para ello, el gobierno creará batallones de seguridad ferroviaria; un batallón turístico y 
otro para seguridad en zonas arqueológicas. No se piense en una militarización, pero de 
antemano le digo que la Guardia Nacional se mantendrá vigilante en todos los trenes en 
movimiento. La ruta del Tren Maya comprende siete tramos. El primero va de Palenque a 
Escárcega. Y bueno, ahora que la regenta Claudia Sheinbaum está a punto de descarrilar 
al igual que los vagones en la Ciudad de México, sería bueno recordar los incidentes 
“atípicos” que pusieron en riesgo la vida de millones de usuarios, entre ellos la 
cuestionada jefa de gobierno que, aunque no utiliza ese medio de transporte de manera 
habitual, promueve el ambulantaje. ·       Como le decía, este domingo 15 de enero se 
separaron dos vagones en un tren de la línea 7. ·       Horas después, un apagón en la 
estación Bellas Artes dejó sin luz a usuarios, servicios y comercio. ·       La semana 
anterior murió una joven universitaria y más de un centenar de personas resultaron 
lesionadas. ·       En otras estaciones los vagones desprendían fuego y humo. Cuando 
hablaba de choque de trenes me refería a la inclusión de Ricardo Monreal como 
precandidato de Morena a la presidencia de la república. Y es que, este fin de semana el 
dirigente de Morena, Mario Delgado pidió a los gobernadores morenistas promover a tres 
corcholatas presidenciales: Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno en la CDMX; Marcelo 
Ebrard, canciller y a Adán Augusto López, titular de Gobernación. Aun contra la voluntad 
de Delgado, también al “solo vino” y líder del senado, el zacatecano Ricardo Monreal. La 
organización no gubernamental Amnistía Internacional (AI) condenó la vigilancia de la 
Guardia Nacional en el metropolitano. El presidente Obrador dijo que su corcholata 
favorita “cuenta con todo” su apoyo y que, si a la presencia de guarra le llaman 
militarización, “asumimos la responsabilidad” No sabemos cuándo la corcholata retomará 
su proselitismo provinciano. El 7 de enero, cuando murió la joven universitaria, Claudia 
Sheinbaum estaba camino a Morelia, Michoacán. Cuatro horas después del trenazo, la 
regenta retornó a la Ciudad de México a bordo de un helicóptero que le proporcionó el 
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/contrafilo-jose-garcia-segura-134/ 
 

NUDOS DE LA VIDA COMÚN 
LILIA PATRICIA LÓPEZ VÁZQUEZ  
 
Cuentas incobrables Veneno: sustancia que actualmente predomina en el aire, el agua, la 
tierra y el alma. -Eduardo Galeno “Relaciones tóxicas” es uno de los términos que han 
entrado en nuestro lenguaje en este siglo. Con ellas, nos referimos a los nexos afectivos 
que establecemos con personas cercanas a nosotros, como puede ser una pareja, una 
amistad íntima, el padre o la madre, o incluso, un líder o un , grupo o el propio trabajo. La 
toxicidad se refiere a que el saldo emocional que nos deja la relación personal, profesional 
o laboral, resulta negativo. Steve Covey, escritor reconocido por sus “7 hàbitos de las 
personas altamente efectivas” señala que al establecer una relación, abrimos una especie 
de chequera emocional, donde hacemos depósitos cada vez que realizamos acciones que 
nutren y dan vida a la relación. Pero de la misma manera, como seres humanos que 
somos, imperfectos y con expresiones erráticas de nuestro ser en construcción, 
cometemos actos que merman el vínculo, vaciando la vida del mismo.    
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Mientras el saldo se mantiene positivo, el nexo se fortalece, siendo posible abrir una línea 
de crédito temporal para cuando el resultado se vuelve negativo. Sin embargo, si este 
pasivo no se reintegra durante un periodo prolongado de tiempo, la  parte acreedora 
empieza a marchitarse hasta terminar por secarse. Lo humanamente lógico es que 
cuándo una relación merma nuestras energías y no ofrece un panorama de mejora en un 
futuro dentro de un margen de tiempo razonable, reclasifiquemos esta relación. Cuando 
ninguna de las partes da el paso, se vuelve tóxica.  La pregunta que queda en el aire es 
¿por qué quedarse en una relación así? Permítanme presentarles una hipótesis: por la 
esperanza de que la deuda sea pagada algún día. En esta ilusión, se apuesta el darle 
sentido a toda la inversión; el afecto, la atención, la escucha y hasta el dinero invertido en 
la persona; la fidelidad, la lealtad y el apoyo y hasta el cubrir la espalda al líder; el talento, 
el tiempo, los retos y hasta los malos ratos y tratos en el trabajo. Sin embargo, ninguna 
relación, sin importar su naturaleza tiene garantía de reciprocidad. Menos aún cuando 
tenemos expectativas que no han sido comunicadas, validadas y compartidas con la otra 
parte. Con frecuencia, vivimos esperando un “se supone que”, que el otro no comparte o 
que sencillamente, ignora. Ahí es donde la cuenta se hace incobrable. Sucede en cada 
escenario. En una pareja donde asumimos que el otro tomará acciones y decisiones 
conforme a lo que nosotros para nosotros es lo deseable o como deberían ser las cosas 
pero que desde su plataforma de vida es totalmente distinto. Con un líder que seguimos, 
apoyamos y aplaudimos por su discurso, pero para quien no existimos sino como una 
parte indefinida de la masa que lo sostiene. En el trabajo donde damos todo y donde cada 
entrega se paga únicamente en efectivo. Nos guste o no el precio. Por supuesto, no es 
lindo reconocer que nuestra inversión se fue a la quiebra. Por eso nos escalonamos al 
compromiso y nos mantenemos firmes con la meta de demostrar que teníamos razón y 
que nuestra riesgosa apuesta pagó dividendos al final del día.  Argumentamos nuestro 
valor propio en ganar la jugada, como siendo protagonistas de una historia épica. Sin 
embargo, no toda cruzada tiene un final feliz, y por andar de redentores, podemos salir 
crucificados. Ya sea que la deuda es incobrable porque solo existe en nuestra 
imaginación  -solo nosotros creemos que nos deben algo-, o bien porque alguien abusó 
del crédito emocional que les extendimos, es importante reconocer que esta relación 
necesita ser reclasificada como una cuenta incobrable para recuperar la paz.  Si ya 
menoscabó nuestro patrimonio emocional, hay que detener el tamaño del hueco y 
resanarlo, pero esa es una tarea que nadie puede emprender por nosotros, y mucho 
menos, el presunto deudor. Salir de una relación tóxica, de una empresa envenenada 
emocionalmente o de una dependencia virulenta de un líder o grupo social, requiere del 
valor que da la humildad, el cual construye los corazones recios de los verdaderos 
luchadores sociales, esos que transforman e inspiran a la humanidad.  
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/nudos-de-la-vida-comun-eduardo-galeno/ 
Metapolitica 

MICHOACÁN: RECUPERANDO LA UTOPÍA  
ROBERTO PANTOJA ARZOLA  
 
SUPERPESO 
La semana pasada el peso mexicano cerró una racha de ganancias frente al dólar que no 
se había visto en varios años, cotizándose el tipo de cambio por debajo de los 19 pesos 
por cada unidad de moneda estadounidense. 
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Si bien es cierto que esta mejoría en el tipo de cambio está fuertemente explicada por la 
reducción de la inflación en Estados Unidos, situación que podría derivar en el fin de la 
etapa alcista de las tasas de interés; también lo es el hecho de que estos factores 
externos tienen un entorno económico interno que permite que el peso mexicano sea una 
divisa competitiva que capitalice estas condiciones. 

La disciplina fiscal que ha mostrado el gobierno de la Cuarta Transformación, sin duda 
alguna, brinda un entorno competitivo y estable para los inversionistas extranjeros, 
quienes, al traer sus dólares al país, hacen que la oferta de esta divisa se incremente y en 
consecuencia provocan la reducción de su precio. 

Del mismo modo, la estabilidad de las cuentas externas del país son un factor de solidez 
del peso. Si bien hay una cuenta corriente deficitaria, la entrada de divisas por concepto 
de remesas, turismo y la inversión extranjera directa; son suficientes para financiar el 
primer saldo negativo de los dólares que llegan al país. 

Sin embargo, detrás de este tipo de cambio más competitivo subyace la buena noticia de 
que se detendrá el crecimiento de las tasas de interés a nivel global y en consecuencia 
las economías emergentes como la mexicana, tendrán un respiro en esta carrera que 
había impuesto la Reserva Federal norteamericana en la que los bancos centrales del 
mundo buscaban preservar su diferencial de tasas de interés que hicieran competitivos 
sus mercados de capitales. 

En el mediano plazo, la competitividad del peso mexicano podría tener otro factor que le 
estimule derivado de la oportunidad que se está gestando con la relocalización de 
inversiones a raíz de las tensiones comerciales de Estados Unidos con China, así como 
de la guerra entre Rusia y Ucrania. Sin embargo, paradójicamente una moneda nacional 
más sólida, podría derivar en una menor competitividad de las exportaciones. 

Pero la arista más discutida del llamado super peso es la política. Colocada esta discusión 
en un espacio entre quienes le restan todo merito al Gobierno de México por la 
revaluación de la moneda nacional y quienes han llevado este suceso al de la simple y 
llana propaganda, se olvida el contexto de los procesos y fenómenos económicos que se 
encuentran detrás de un menor tipo de cambio. 

Se antoja complicado que este tipo de cambio se sostenga indefinidamente, más aún si el 
Banco de México decide reducir la tasa de interés para reducir el costo del dinero y 
estimular el consumo y la inversión. Sin embargo, resulta obtuso mermarle los méritos 
que tiene el presidente Andrés Manuel López Obrador en el manejo de la economía 
durante y después de la pandemia, el cual tiene una manifestación en este superpeso. 

https://metapolitica.news/2023/01/16/michoacan-recuperando-la-utopia-superpeso/ 

 

 

https://metapolitica.news/2023/01/16/michoacan-recuperando-la-utopia-superpeso/

